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Somos un grupo de jóvenes exmarchistas con el próposito de transmitir 
y cuidar el testimonio del pueblo judío.

Esta idea surge con la finalidad de que la Marcha de la Vida no se quede 
en un viaje de dos semanas, sino que nos acompañe por el resto de 
nuestras vidas y trascienda.

En esta revista se honrará todas aquellas historias que merecen ser 
contadas.

Ser testigo significa no olvidar.

Ser testigo significa darle una voz a los que no pudieron ser escuchados.

Ser testigo significa transmitir.

Ser testigo significa volver a vivir.

Tenemos una gran responsabilidad en nuestras manos, porque el que 
no conoce su pasado está destinado a repetirlo.

Tu que estas leyendo esto, estas apunto de convertirte en un TESTIGO.

¿QUIÉNES 
SOMOS?

Diseño: Andrea Lerman 
Artículos: Rebeca Cohen, Michelle Ovadia, Tere Metta, Valeria Liberman, 
Sarah Galek, Natalie Schneeweiss, Gabriela Chazan.



YOM 
HASHOAH
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I fear forgetfulness as 
much as hatred and 
death. To forget is, 
for a Jew, to deny his 

people 

- Elie Wiesel 



5

¿POR QUÉ ES 
IMPORTANTE? 

¡Hoy más que nunca! Hoy, más que nunca, debemos recordar la importancia 
de Yom Hashoa. Es muy simple, pues el tiempo no está a nuestro favor y, cada 
día que pasa, el Holocausto se aleja más de nosotros. Se lleva, junto con él, a 
los valientes sobrevivientes, dejándonos a nosotros como portavoces de sus 
testimonios, de sus gritos, de su sufrimiento. Por eso, nos quedamos aquí para 
gritar y recordarle a todos la importancia de Yom Hashoa. 
 
   Pero no se trata de recordarlo solamente en Yom Hashoa o el 27 de enero, 
sino de hacerlo todos los días, con pequeños actos. Es hacer que la voz de 
todos ellos se siga oyendo y transmitiendo pero, sobre todo, es no permitir 
que nos vuelvan a diferenciar. 
 
   Hoy, los invito a todos a creer en esto.  A creer que, hoy, nosotros somos 
más fuertes que el odio y que, hoy, nosotros vamos a detener el antisemitismo 
porque ya no hay lugar en donde quepa. 
 
   Por eso, yo los invito hoy a recordar, a transmitir y a honrar a todos aquellos 
que sobrevivieron, a todos aquellos que asesinaron y  a todos aquellos que 
ya no tienen voz para poder contar su propia historia. Porque hoy, nosotros 
somos esa historia.
 
  Así, entonces, debemos mantener la llama del Holocausto encendida 
siempre, en nombre de los que perecieron y de los que sobrevivieron. Y hoy, 
Yom Hashoa, es el día en el que nos aseguramos de que no se apague nunca, 
para que jamás se vuelva a repetir.
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The Warsaw Ghetto behind barbed 

wire, early 1940s
Foto: Time Magazine
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LEVANTAMIENTO DEL GUETO 
DE VARSOVIA

19 de abril 2019, hoy, celebramos Pesaj, la 
festividad judía que simboliza la libertad. Hoy, 
también, es el día en el que conmemoramos 
el Levantamiento del Gueto de Varsovia. 
Hace 76 años comenzó esta gran lucha, en 
la víspera de Pesaj. Esta celebración de la 
libertad, en 1943 fue suspendida por una 
lucha que de una manera u otra, buscaba 
de nuevo, la libertad del pueblo judío. 

El levantamiento, no consistía en derrotar a los 
Alemanes, pues era imposible, sino, se trataba 
de morir con dignidad, luchando. Fue uno de 
los múltiples acto de resistencia perpetrados 
en contra de los nazis para luchar y no esperar 
de manera pasiva el destino que los nazis 
establecieron para los judíos, la cámara de 
gas. El Levantamiento del Gueto de Varsovia, 
fue un importante acto, pues duró mas tiempo 
resistiendo a los nazis que la propia Polonia 
al ser invadida.  A pesar de las condiciones 
del Gueto, la resistencia judía encabezada 
por Mordejai Anielevicz, un joven de 23 
años, logró conseguir armas de la resistencia 
polaca, permitiendo que el Levantamiento 
durará un mes aproximadamente. 

El Levantamiento del Gueto de Varsovia, 
representa la gran fortaleza que el hombre 
puede encontrar en los episodios más 
oscuros de la humanidad, pequeños actos 
de individuos, lograron, el objetivo colectivo. 
A pesar, de que el Gueto de Varsovia fue 
completamente destruído y liquidado, este 
heroico acto de resistencia demostró, que 
los judíos responderíamos activamente 
en contra de quienes nos persigan o peor, 
aniquilen desencadenando una serie de 
levantamientos en diferentes guetos o 
campos de concentración y exterminio.

Seder in Warsaw Ghetto
Foto: Jewish Journal



SOBREVIVENTE

Mi abuelo Reuben Ovadia nació el 14 de octubre de 1933 en 
Plovdiv, Bulgaria. Todos le dicen Rudy. Era el más pequeño de 
cuatro hermanos hombres. Su vida era como la de cualquier 
otro niño que iba a la escuela y pasaba toda la tarde en la 
calle jugando con los vecinos a las canicas o haciendo alguna 
travesura. Vivía en un barrio de clase media-baja con sus padres y 
sus hermanos. Iba a la única escuela judía que había en la ciudad. 
Como judíos vivían bien en Bulgaria, estaban muy integrados a 
la sociedad, no habían importantes muestras de antisemitismo, 
eran queridos y respetados. Incluso había judíos que ocupaban 
puestos importantes en el gobierno. Mi abuelo me cuenta 
que nunca se sintió diferente a sus amigos del barrio, no sabe 
si es porque su familia no era muy religiosa o simplemente 
porque nunca lo trataron diferente... Vivían realmente felices.
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En 1941 todo cambió. Por más que Bulgaria 
trató de mantenerse neutral en la guerra que 
comenzó tres años antes, terminó cediendo y 
se alió con Alemania. La ocupación alemana 
trajo consigo leyes antijudías que comenzaron 
a aplicarse en todo el país:
- Mayores de 10 años debían portar la 
estrella amarilla cosida a su ropa.
- Había toque de queda y sólo tenían 
dos horas al día para salir.
- Se cerraron los colegios judíos.
- Desemplearon a funcionarios públicos 
y profesores de colegios y universidades.
- Hombres de entre 18 y 55 años eran 
enviados a campos o “lager” de trabajo.
- Se prohibieron los matrimonios mixtos.
Éstas, entre otras condiciones más, 
comenzaron a regir la vida de los judíos de 
Bulgaria. 
El edificio donde vivía mi abuelo no era 
residencial si no que era el centro comunitario 
de la comunidad judía donde tenían un salón 
de fiestas y una biblioteca. Ellos ocupaban el 
último piso. Por ser un edificio de la comunidad, 
en 1941 fue ocupado por los alemanes que 
hicieron allí un cuartel general, cedieron un 
piso para las juventudes hitlerianas y otro piso 
para el Alcalde de Plovdiv. Nunca corrieron a 
mi abuelo y su familia de su departamento, al 
principio porque no sabían que eran judíos. 
El papá de mi abuelo, es decir mi bisabuelo 
Joseph, tenía muy buena relación con esos 
alemanes. Un día uno de los alemanes se 
acercó con mi bisabuelo y le dijo que ya sabía 
que eran judíos y que debían marcharse de 
Bulgaria lo antes posible, ya que la SS estaba 
por llegar. No tenían dinero para salir; las 
cuentas de los judíos estaban congeladas. Al 
analizar la realidad en la que vivían, atrapados 
y amenazados de muerte, mi bisabuelo sufrió 
un infarto cardíaco que acabó con su vida, 
unos minutos antes de morir habló con mi 
abuelo y le dijo que a partir de ese momento 
él sería el encargado de la casa y tendría que 
cuidar a su madre. Mi abuelo con tan solo 
nueve años de edad, no entendía por qué le 
habían encomendado a él, siendo el menor 
de sus hermanos, tan grande responsabilidad. 
Después de unos días entendió la razón.

A sus dos hermanos mayores los mandaron 
a un campo de trabajo lejos de la ciudad, 
al tercer hermano lo encarcelaron porque 
descubrieron que trabajaba para la 
resistencia judía y que estaba por unirse a 
un grupo de partisanos en las montañas, 
tuvo suerte de tener 17 años porque a sus 
compañeros que tenían 18 los fusilaron.
Todo cambió. La infancia de mi abuelo 
terminó a sus nueve años. Siempre fue 
muy inquieto y eso hizo que lograra sacar 
adelante a su mamá, encontrando la manera 
de ganarse unos centavos; fabricaba bolsas 
del mandado con papeles que dejaban 
los alemanes, criaba conejos y vendía los 
guantes que confeccionaba su mamá con 
esa piel, acomodaba carbón y leña en los 
hogares de los vecinos para que le dieran 
propinas, vendía periódicos, iba al cine de la 
ciudad y sacaba de la basura tiras de cintas 
cinematográficas y las arreglaba, para así con 
una linterna poder proyectar su contenido 
en una pared y cobrar a sus amigos por 
entrar a su cinito.
Mi bisabuela aprovechó la iniciativa de su 
hijo para mandarlo a la cárcel a visitar a su 
hermano Niso y llevarle comida una vez a 
la semana, y también confió en su valentía 
y perspicacia para mandarlo a visitar a sus 
hermanos mayores al campo de trabajo. 
Mi abuelo me cuenta que torturaban a su 
hermano en la cárcel y su hermano trataba 
de disimular los malos tratos que recibía, 
pero aún así, mi abuelo notaba su mala 
condición. 
Iba temprano a la estación de trenes a 
esperar que salga el siguiente tren, no 
había horarios establecidos y algunas veces 
esperaba hasta tres o cuatro horas a que el 
tren llegara. Su parada era “Sestremo”, tenía 
que caminar varios kilometros en campo 
abierto cargando dos canastas muy pesadas 
con comida que llevaba para sus hermanos. 
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En una ocasión llegó de noche y tuvo que 
pernoctar en el campo oscuro y sólo, de 
pronto escuchó disparos y se acurrucó 
detrás de una roca, tapándose las orejas, 
muy asustado. Al amanecer encontró en su 
camino cuerpos de soldados del ejército 
búlgaro y de partisanos que habían tenido un 
enfrentamiento. Comenzó a cantar en voz alta 
para distraerse y olvidar el horrible escenario 
en el que se había despertado, hasta que 
pudo llegar con sus hermanos.
Así transcurrió el resto de la guerra.
El rey Boris III de Bulgaria se rehusó ante Hitler 
en tres ocasiones para entregarle a los judíos 
búlgaros. Hitler muy enojado en su último 
encuentro envenenó al rey. La oposición del 
pueblo, la iglesia, políticos y organizaciones 
profesionales encabezadas por el Cardenal 
Stefan lograron detener las deportaciones 
de los judíos búlgaros a los campos de la 
muerte. El obispo Kiril se acostó en las vías 
del tren en Plovdiv frente al tren de ganado 
que pretendía deportar a los judíos y declaró 
que el tren debía pasar sobre su cuerpo antes 
de partir. Mi abuelo, estuvo presente en la 
estación y vio con sus propios ojos el acto 
heróico del obispo.
Aún no se sabe exactamente quien salvó a 
todos los judíos de Bulgaria, pero la realidad 
es que ningún judío Búlgaro fue asesinado en 
el Holocausto.
A lo 15 años de edad, en 1948 mi abuelo 
emigró a Israel junto con el 90% de los judíos 
de Bulgaria.
A los 17 años se alistó en el ejército; era 
paracaidista.
Peleó en todas las guerras a partir de 
ese momento. Llegó a ser Samal Rishon 
de su unidad e incluso fue instructor de 
paracaidismo de personajes importantes 
como Moshe Dayan y Ariel Sharon. 
En 1955 se casó con Esther, mi abuela. 
Ella también pertenecía a la unidad de 
paracaidistas y su trabajo era enseñar a doblar 
los paracaídas. 
En 1973 después de la guerra de Yom Kipur 
decidieron emigrar a México. Ahora tienen 
una hermosa familia con tres hijos, 13 nietos, 
18 bisnietos y contando... 
Este es sólo un pequeño resumen de la vida 
de mi abuelo, a quien admiro profundamente.

11

Reuben comandando órdenes a uno de 
sus soldados

Ceremonia de finalización de Guerra de 
los 6 días 1967
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Reuben al finalizar la guerra de Yom 
Kippur en 1973

Reuben y Esther el día de su boda, 
Reuben tenía el uniforme porque se 
casaron dentro del ejército. 

Reuben hoy en día

Ceremonia de finalización Guerra del 
Sinai



ARTE

Comienzo del trabajo, B  edrich Fritta, 1942/44

El arte del Holocausto no existió, como en muchos otros períodos de la historia, para embellecer. 
Fue la única herramienta que los prisioneros pudieron encontrar para retratar de manera realista 
y detallada lo que vivieron en los campos. Aunque también se utilizó la escritura para inmortalizar 
tales atrocidades, se podría argumentar que las artes visuales tienen algo que un testimonio 
escrito carece: un cierto poder de visualización que es imposible de lograr a través de la palabra. 
Además de presentar la realidad del exterior, una imagen nos muestra el interior del artista.
En el caso del Holocausto, la gran mayoría de las piezas nos muestran que los artistas también tenían 
sueños del pasado e ilusiones del futuro. Al vivir en una condición donde no existe la libertad, donde la 
voz de uno cesa de tener un propósito, el ser humano busca cualquier medio de expresión para crear 
un sentido de rebelión. En muchos casos eran rebeliones secretas para evitar la muerte, pero aún así sus
actos de creación creativa se convirtieron en maneras de resistir silenciosamente.

13



Llegada de transporte, Leo Haas, 1942

Uno de los lugares en donde se manifestaron tales 
creaciones con mayor proliferación fue Terezín, un 
campo de tránsito en Czechoslovakia. Este campo 
era diferente de todos los demás porque los Nazis lo 
usaron como un modelo de una “ciudad funcional,” 
en donde las condiciones eran “mejores” ya que 
no había tanta hambruna o muerte. Los oficiales 
alemanes trataron de venderle esta idea a la 
Cruz Roja en su visita en 1944; sin embargo, los 
dibujos creados durante el tiempo de operación 
del campo nos muestran que todo esto era una 
ilusión. Las imágenes ilustran una vida en donde 
las familias eran separadas por fuerza, donde 
nunca había suficiente comida, donde el trabajo 
era matador. De esta manera, el arte le permitió a
los prisioneros retratar su realidad y alzar 
su voz contra las injusticias perpetradas.
A pesar de que hubieron bastantes artistas 
dentro de Terezín, es importante notar que dos 
en especial tuvieron un impacto muy profundo: 
Bedrich Fritta y Leo Haas. Ambos pertenecían al
 

departamento técnico, al cual se le era 
proporcionado herramientas como 
lápices y carbón para trabajar. Al final del 
día, contrabandeaban estos materiales 
para crear su propio arte en secreto. 
Es posible notar que en las pinturas 
de ambos artistas los símbolos de los 
alambres de púas, trenes de ferrocarril 
y filas de prisioneros son prominentes, y 
esto es porque son ejemplos perfectos 
de escenas que veían cada día. El 
arte, por lo tanto, se convirtió en su 
única esperanza de inmortalizar sus 
vivencias. Era imprescindible para 
ellos lograr esto, pues querían que 
exista un testimonio visual que pueda 
sobrevivir aún cuando ellos mismos 
quizás no lo harían. Es gracias a esto 
que podemos entender que el valor 
de estas piezas no radica en un simple 
aspecto estético, sino en el hecho de 
que revelan una verdad incuestionable.

14
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ISRAEL



YOM
HAZIKARÓN

Hoy, 4 de Iyar se conmemora Yom 
Hazikaron, el día en el cual recordamos 
a los soldados del ejército de Israel que 
sacrificaron sus vidas por el establecimiento 
y mantenimiento de un estado judío propio.

En este día lloramos y recordamos a 
nuestros soldados caídos y las vidas 
perdidas por los ataques terroristas. 

Suena la sirena y el país se detiene. El tiempo 
deja de correr. Los conductores de autobuses 
detienen sus vehículos, se bajan y se ponen 
de pie. Los empleados en las oficinas dejan 
de trabajar y se ponen de pie. Las personas 
dejan de comer y se ponen de pie. Los 
niños dejan de jugar y se ponen de pie. 

1 minuto de silencio por aquellas valientes 
almas.

Qué difícil pensar que mientras yo, una niña 
de 19 años, me preparo para ir a la universidad 
y salir con mis amigos sin preocupación 
alguna de que algo malo vaya a pasar, en 
Israel un joven de 18 años se está entrenando 
para ir a la guerra con la preocupación de 
que llegue el día en que no regrese a casa.

Qué difícil pensar que la preocupación 
más grande de mis papás es que les avise 
llegando a una fiesta, mientras que los padres 
Israelíes temen día con día que al despedirse 
de sus hijos  sea la última vez que lo hagan. 

El llamado a la puerta: el temor de todo 
padre Israelí. Una mezcla de temor con 
orgullo. Saber que sus hijos ,al igual que ellos 
en su momento, llevan la responsabilidad y 
obligación de mantener al estado judío vivo. 

Generalmente, en otros países, el día en 
que conmemoran a los soldados caídos y 
el día que celebran su independencia, son 
dos fechas separadas en el año. En Israel, 
Yom Ha’atzmaut (Día de la Independencia) 
comienza justo al momento en que Yom 
Hazikaron termina. Esto se debe a que 
el Estado de Israel no podría celebrar su 
existencia de no ser por aquellos que dieron 
su vida. No podríamos tener un día sin el otro.

16
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YOM
HA’ATZMAUT
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Un sueño.

Un sueño que hemos hecho realidad. 

Un sueño perseguido desde hace más de dos mil años. 

Un sueño que nos han tratado de arrebatar pero ha seguido 
vivo. 

La esperanza. 

La esperanza es lo último que se pierde.

La esperanza es el combustible de la fe. 

La esperanza es lo que ha mantenido vivo nuestro sueño. 

La esperanza, nuestro himno.

¡A celebrar! 

¡A celebrar que estamos vivos! A celebrar que tenemos un 
estado! A celebrar la libertad!

Hoy es el día en el que hacemos una pausa en nuestro 
quehacer diario, miramos hacia atrás y a nuestro alrededor 
y dedicamos un instante para asombrarnos y sentirnos 
orgullosos de todo lo que hemos construido; un país fuerte, 
unido, independiente. 
Hoy es el día que podemos admirar una sociedad con 
identidad, valores, dignidad y valentía.
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71 años de lucha diaria por nuestro lugar en el 
mapa. 

El camino no ha sido fácil. Nacimos en medio de una 
guerra y hemos tenido que confrontar la negativa de 
nuestros vecinos a aceptarnos. Pero la perseverancia 
nos ha mantenido fuertes, y hoy podemos decir que 
somos más de 8 millones de habitantes. Que somos 
acreedores de Premios Nobel. Que somos una “Start 

up Nation”. Que hemos contribuido a la ciencia y la 
medicina siendo una de las potencias mundiales en 

innovación y progreso. 

Pero hoy no es un día para celebrar nuestra cultura 
ni nuestros logros como país. Hoy es el día para 

celebrar nuestra independencia y poder decir que 
tenemos un estado propio. Que tenemos la libertad 
de vivir como judíos siguiendo nuestras tradiciones. 

Que tenemos una bandera y un idioma que nos 
representan. Que podemos cantar nuestro himno a 

todo pulmón con la certeza de que siempre habrá 
esperanza. Que siempre tendremos algo por qué 

luchar.

Israel vive y se defiende.

Es un milagro absoluto que tengamos esta tierra.

Este día va dedicado a todos aquellos héroes que 
compartían un sueño.

Por la vida. 

Por la continuidad.

Am Israel Jai
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27 de Abril 2019
Un muerto y tres heridos tras 
ataque en sinagoga de Poway 
cerca San Diego, California. 
El sospechoso, de 19 años de 
edad, proclamaba odio hacia 
los judos y musulmanes.

27 de Abril 2019
Un joven con la cara tapada, 
a semejanza de un terrorista 
árabe, disparó un arma similar 
a una bazuca en vía pública 
en el municipio de Culiacán, 
Sinaloa. No se confirmó si el 
arma era real o falsa.

29 de Abril 2019
Abu Bakr al Baghdadi, 
considerado el líder del Estado 
Islámico hizo una reaparición 
en un video después de haber 
permanecido ausente de los 
medios durante 5 años y en el 
video promete venganza por 
la pérdida del territorio en 
Siria e Irán.
 

6 de Mayo 2019
Después de que Hamas 
lanzara 700 cohetes en contra 
de Israel, se llegó a un cese al 
fuego. Se reportaron docenas 
de heridos y al menos 4 
muertos.



ACTUALIDAD

Resurgimiento del Antisemitismo

Svásticas pintadas en un cementerio en Fancia. Campaña política antisemita del gobierno de 
extrema derecha de Hungría. Flotan figuras inflables de judíos ortodoxos sentados en costales de 
dinero en un carnaval en Bélgica. Algunas de las muchas cosas que han sucedido en los últimos 
meses con respecto al antisemitismo.
Pero primero, ¿Qué es el antisemitismo? El término hace referencia a la hostilidad 
hacía los judíos basado en creencias religiosas, etnia, raza y cultura. Sin embargo después de lo 
sucedido en el Holocausto, ¿Por qué sigue siendo este un tema a tocar en nuestra actualidad? ¿Por 
qué existe un resurgimiento tan marcado del antisemitismo?
La respuesta principal a esta pregunta es el resurgimiento de un prejuicio viejo que viene apoyado 
de un contexto en el que existe incertidumbre respecto a la economía mundial y una polarización 
en cuanto a ideales sobre el Estado de Israel y el Estado Palestino además de ideales políticos de 
extrema derecha y extrema izquierda que pueden estar relacionados con ideales antisemitas.
Sabemos que el antisemitismo siempre ha existido sin embargo podemos considerar que la 
intolerancia hoy en día es más radical. Con esto me refiero a actos de violencia, en Francia en el 
2018 se registraron más de 500 ataques incluyendo el asesinato de un sobreviviente del Holocausto 
en su propia casa. Mientras que en Alemania se registraron 62 ataques y según estadísticas 
gubernamentales se calcula que los crímenes antisemitas aumentaron en un 10% en el último año y 
el 90% de los judíos sienten que el antisemitismo ha crecido en sus países de residencia.
Los partidos políticos de la extrema derecha presentan a los judíos como una amenaza a la identidad 
nacional basados en la idea de que los judíos no pertenecen a ninguna nación mientras que los 
partidos de extrema izquierda culpan a los judíos sobre conspiraciones acerca de la economía 
mundial.
Por estas razones no ha de sorprendernos el resurgimiento del antisemitismo, en tiempos de 
inestabilidad política y económica en la mayoría del mundo. Al igual que en el pasado la historia 
se repite, ya que representamos una minoría fácil de culpar. ¿Qué podemos hacer para frenar esta 
nueva realidad? 

Kingsley, P. (2019). ¿A qué se debe el resurgimiento del antisemitismo?. Retrieved from https://

www.nytimes.com/es/2019/04/05/antisemitismo-europa-derecha-islam/
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La labor de un marchista no termina el día que regresa de la Marcha; por lo contrario, apenas 
comienza. El Alumni de la Marcha está conformado por todo ex-marchista; por todo aquel 
que tomó la decisión de vivir lo invivible para transformar el horror en conciencia. Son las 
voces del Alumni de la Marcha las que mantienen la llama de la esperanza prendida. Son 
estas palabras las que cuentan la historia, emiten gratitud y  reemplazan el odio con amor

Deja que tus 
lágrimas rieguen el 
dolor para que de 

ese plantío florezca 
la esperanza…

- Alumni Anónimo
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“Estoy en Majdanek; le di mi mano al Señor 
Majzner, nuestro querido sobreviviente. Lo 
acompañe con mis amigas a subirse al camión 
mientras la lluvia que caía encima de nosotros 
nos mojaba; yo tenía una bufanda y me la 
quite para ponérsela encima para que no se 
moje tanto, me lo agradeció mucho. Sin duda 
un momento que aún recuerdo, me marcó 
para toda la vida…”
 

-Fanny Haiat,  MDLV 2017

Me siento muy confundido, llevamos mucho tiempo 
caminando por este lugar, diferentes partes desde lo 
que todavía está hasta lo que no queda rastro, siento 
como si ya conocía este lugar, tanto estudio y tantas 
películas, libros, clases, historias... siento como si ya 
sabía lo que iba a ver y lo estoy viendo en este segundo, 
pero no sabía que iba a sentir, todavía no se y tal vez ni 

semanas después vaya a entender lo que siento.
No debería estar aquí para sufrir, entocnes no lo voy a 

a hacer.
No debería estar aquí y estar feliz, o si?

No debería nada, solo estar... y estoy... estamos

- Mark Zyman MDLV 2019

“Abrazar a mi hermana estando en Majdanek 
fue una sensación inexplicable. Sentí el dolor 
de todas esas personas que murieron a lado 
de sus seres queridos, fue una sensación 
que me destrozó pero al mismo tiempo me 
hizo valorar a mi familia, agradecerle a D-os 
por todo lo que tengo y poder gritar a todo 
pulmón “AQUÍ Y AHORA.”

-Ariela Muzinek,  MDLV 2017
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Como judía orgullosa y libre, marcho 
haciéndome y repitiendo estas preguntas sin 

respuesta: ¿Por qué?, ¿Cómo?;
Y me contesto con algo que no responde 
necesariamente la pregunta, pero dice lo 

necesario. 
Desde el fondo de mi alma grito:

AM ISRAEL JAI. 

-Marcelle Cohen MDLV 2015

Tuve la oportunidad de venir a la Marcha de la 
Vida y en esta viaje me llego un pensamiento 

que no pude dejar de pensar: 
Porque? Porque los nazis cuando estaban 
matando gente y su plan les estaba 
funcionando estaban orgullosos de enseñar al 
mundo su victoria, pero porque cuando vieron 
que los iban a derrotar decidieron destruir 
todo para que las víctimas y sobrevivientes 
quedaran como los mentirosos al contar sus 
historias ya que no habría ninguna prueba. 
Por suerte no les dio tiempo de destruir 
todo, pero que hubiera pasado si lo hubieran 
logrado? Que hubiera pasado si no quedaría 

ninguna prueba física de lo ocurrido?

- Michelle Barky MDLV 2015
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En la Marcha, yo sentí…
Sentí tantas emociones que es casi imposible 
de explicar, por que estas ahí, donde todo 
ocurrió. Ves los lugares en donde arrancaron 
tantas vidas y eres testigo de que tan lejos 
un humano puede llegar por simple odio. 
Imaginas el sufrimiento de las víctimas aun 
sabiendo que es inimaginable y sientes la 
impotencia...La impotencia que soportaban 
en su día a día al no poder hacer nada para 
salvar a una mujer inocente o a un niño al que 
le espera un futuro. Sientes las historias que 
te cuentan y las lágrimas que se derraman 
sientes la vibra de una ciudad en la que 
solo hay negatividad. Y finalmente sientes 
la montaña rusa de emociones que es este 
viaje, el cambio repentino de la tristeza a la 
alegría; cuando finalmente  estás en Israel. 
Te impresionas de que a pesar de  todo 
seguimos aquí  y tenemos un país  increíble 
en el que reina la felicidad y la fuerza. Llegas  
a tu tierra y por primera vez en todo el viaje 

sientes libertad, te sientes en casa.  
En esta experiencia sientes sueños arrancados 
y familias destruidas, sientes la unión de un 
pueblo y la resistencia por vivir, sientes el 
orgullo de ser judío y el amor a Israel, sientes 
la gratitud por tu presente y emoción por tu 
futuro. En pocas palabras sientes la marcha 

de la vida.

- Perla Sofer, Monte MDLV 2019

Sentí todo. 
Hubo momentos en los que lloré, en los que 
reí, en los que me enoje y otros en los que 
me sentí muy confundida. Pasas de estar 
en los lugares donde nuestros hermanos 
presenciaron el evento más terrible de 
la historia, a celebrar en fiestas de yom 
haatzmaut con música y comida. 
Sentí orgullo de ser quien soy como nunca 
antes lo había hecho.

- Esther Achar, Tarbut MDLV 2019

La Marcha me deja con ganas de…
“Con ganas de escribir sobre mis sentimientos 
y poder expresar y transmitir todo lo que viví. 
Pero sobre todo, me quedo con ganas de 
disfrutar más mi vida; de aprovechar cada 
cosa que tengo, cada momento y a cada 
persona que está a mi alrededor. La marcha 
me hizo reflexionar y darme cuenta de que 
tengo todo lo que necesito y a veces no lo 
aprovecho como debería. Siempre buscamos 
excusas y nos quejamos de lo que no tenemos 
en vez de estar agradecidos.”

- Ariela Schneeweis, Grupo Idishe, MDLV 2019

La marcha de la vida me deja con muchas 
ganas de ayudar a los demás, de pasar tiempo 
con los sobrevivientes y día con día aprender 
algo nuevo acerca de todos aquellos que 
sobrevivieron esta tragedia.
Me deja con ganas de transmitir y enseñar que 
fue por lo que pasaron nuestros hermanos, y 
transmitir el sentimiento que yo hoy tengo de 
ser judía y por estar aquí parada. 
Es un orgullo que junto al Sr. Luis Opatofsky eh 
podido aprender y vivir de estos momentos, 
estar en estos lugares y escuchar todo tipo de 
historias que me ha contado, me ha dado más 
claridad y enseñanzas que ningún tipo de 
libro me ha dejado ni me podrá dejar; el tener 
a un sobreviviente con nosotros nos enseña 
a valorar lo que tenemos enfrente y todo lo 
que esta persona nos puede dejar, así que me 
encantaría poder seguir formando parte de su 
vida y marcar de alguna manera a los demás 
así como me marcaron a mi y me cambiaron 
tanto mi vida como el viaje que acabo de 
hacer, porque el estar en Polonia escuchando 
anécdotas de una persona que lo vivió y 
viendo lugares donde me sigue constando 
entender lo que hicieron, hasta llegar a Israel, 
al lugar más sagrado del mundo, donde 
podemos ser libres y orgullosos de poder 
tener un estado y el judaísmo sin que nadie 
nos persiga.

- Esther Michan, Unis A MDLV 2019
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Mi mejor consejo para los futuros 
marchistas es...
“Para empezar te diré, que solo existen dos 
días en el año en donde no puedes hacer 
nada, uno se llama ayer y otro mañana. 
Entonces aprovecha HOY, aprovecha al 
máximo el presente y no pienses en el 
futuro. Estando en Polonia no ansies llegar a 
Israel, ya que si lo haces no vas a aprovechar 
ni sentir nada estando en Polonia. Siempre, 
pero siempre: 1-frena, 2-observa, 3-intenta 
entender y 4-aprende. Así vas a aprovechar 
al máximo cada segundo de este 
impresionante viaje. Tu grupo se convierte 
y será tu familia durante esta experiencia, 
aprovéchalos y no los dejes ir tan fácil, no 
tienes idea del impacto que puede hacer 
un abrazo a tu compañero hasta que lo 
vives y te das cuenta que sin ese abrazo, ese 
individuo se hubiera contenido y no hubiera 
llorado. No seas esclavo del celular, no lo 
vas a necesitar. Aprende a individualizar, no 
pienses en 6,000,000; piensa en 1 persona, 
1 historia, 1 par de zapatos, 1 muerte. El 
contraste de sentimientos es muy duro, no te 
cierres y déjate sentir; si quieres llorar hazlo, 
y si quieres reír hazlo, no pasa nada y nadie 
te juzgará. 
Y por último disfruta, disfruta al máximo esta 
experiencia que solo se vive una vez en la 
vida. Mucha suerte!”

- Edmond Cherem, Grupo Unis B, MDLV 
2019

Mi consejo a los futuros marchistas.
¿Crees que estás listo para la gran experiencia 
que te espera? ¿Que después de todas las 
juntas, pláticas y clases podrás entenderlo 
todo? ¿Piensas que tienes tus sentimientos 
claros en cuanto a cómo estarán durante el 
viaje? Claro que no, no estás listo. La verdad 
es que nadie lo está, sin importar si vas en 
prepa, en universidad o si eres adulto. 

Nada ni nadie puede prepararte para lo 
que es esta mezcla de sentimientos llamada 
“Marcha de la Vida”. Pero no se trata de eso, 
porque por más que te prepares seguirás 
sin comprender todo lo que te enseñaron 
durante el año. No intentes buscar una 
razón, pues es imposible; intenta sentir, 
conectarte con tus sentimientos. Hay tantas 
sensaciones que guardarlas causa una 
explosión interna. Lo único que puedo 
aconsejarte es: siente. No tengas miedo, 
nadie va a juzgar. A este viaje se viene a 
sentir, y puede darte miedo la incertidumbre 
de lo que sentirás en cada momento, pero 
no vale la pena pensarlo demasiado, solo 
conéctate con tu corazón y saca todo lo 
que necesites, y seguro que habrá alguien 
que empatice contigo. Te lo digo en serio, 
no necesitas nada más que sentir.

- Milla Capón,  grupo Jaim MDLV 2019

La Marcha me cambió la forma de 
ver…
“La Marcha cambio mi forma de ver las 
mañanas que despierto, y las noches en 
las que descanso; así como las horas del 
día que vivo entre ellas. La forma de ver 
la importancia de las cosas chiquitas y lo 
irrelevante de las cosas grandes que no 
causan cambio en mí; la forma de ver mis 
metas, sueños, logros, mis experiencias y 
mis recuerdos. Cambió mi forma de ver mi 
alrededor; la forma de admirar, apreciar, 
amar, valorar y agradecer. La marcha 
simplemente cambió la forma en la que 
veo la vida.”
 

- Esther Cohen , Grupo Atid, MDLV 2019
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La marcha me cambio la forma de ver la vida, 
me cambio la forma de ver y apreciar las 
cosas que tengo y de valorar las cosas que 
si valen la pena como la familia y amigos. Y 
principalmente me cambio la forma de ver a 
d-s, y de ver la gran oportunidad que tengo 
en la vida y asimismo el gran deber que 

tengo para dejar una huella marcada.

- Pepe Shamosh, Maguen MDLV 2019

Photo by Dana Wiesner 
Marcha de la Vida 2019 
Grupo Tarbut
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Haciendo  un  recorrido  por  los  años que llevamos como 
parte del Comité Organizador de La Marcha de la Vida 
podemos afirmar que la Marcha es uno de los proyectos 
educativos más importante de la comunidad, cada año 
participan jóvenes y adultos de todas las comunidades 
con el mismo objetivo “recordar y festejar la vida”.
Para que todo salga bien en el viaje, es muy importante 
que las cuestiones de logística sean muy claras, tenemos 
2 reuniones al año con líderes de otros países y los  
dirigentes de International March  of    the   Living  para  
tocar los  temas de logística y que todo esté  muy   bien  
organizado, ya que  manejar  a  tanta  gente  no  es fácil.
Cada marcha para nosotros es diferente y muy significativa, 
ya que en cada una nos acompaña gente diferente, poder 
tocar el corazón de los participantes y ver cómo crece 
su identidad y su cariño por Israel, es lo que nos hace 
querer seguir adelante con este gran proyecto de vida.

- Alina y  Moy  Garber  Comité  Organizador  de  La  Marcha  de  
la  Vida 

COMITÉ ORGANIZADOR 
MARCHA DE LA VIDA

MÉXICO
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RECOMENDACIONES
Photo by Sharon McCutcheon on 
Unsplash
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RECOMENDACIONES

Libros

Películas

Los límites del perdón
- Simon Wiesenthal

La lista de Schindler

Once we were brothers
- Ronald  H. Balson

El último tren a 
Auschwitz

Mila 18
- Leon Uris

El pianista
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COMITÉS 
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Comité Archivo Histórico
El comité de archivo histórico se encarga 
de documentar los testimonios y vivencias 
de los sobrevivientes del holocausto. 
El objetivo principal, es preservar la 
memoria de los sobrevivientes y dejarle a 
las siguientes generaciones información 
valiosa de las vivencias de los sobrevivientes, 
anticipando, la falta de sobrevivientes que 
se avecina en un futuro no muy lejano, con 
el propósito de poder lograr que nunca 
se olviden y se queden en la memoria de 
cada persona que pueda tener acceso a 
este archivo. Este comité, tiene el deber de 
preservar la memoria de la mayor cantidad 
de sobrevivientes posibles y servir de 
base de datos para que esté al alcance de 
cualquier persona que quiera tener acceso 
a la misma.

Comité Vinculación
En el comité Vinculación buscamos 
expandir los valores de la marcha a  
nuevos horizontes. En nuestros proyectos 
queremos llevar y organizar visitas al 
museo de Memoria y Tolerancia a alumnos 
de escuela spúblicas dentro y fuera de la 
CDMX, organizar talleres de sencibilización 
en las universidades más importantes de la 
ciudad y crecer el proyecto Marcha para no 
Judíos, para que se convierta en un evento 
de gran impacto y convocatoria entre 
universitarios no judíos.

Comité Educativo
Su objetivo es crear vinculación entre 
escuelas judías y no judías en temas del 
Holocausto.Llevar platicas y crear debates 
en universidades para consientizar a las 
personas.

Comité Eventos
Se encarga de llevar a cabo la producción 
de todo tipo de evento que haga el After 
de la marcha, serán parte del comité del 
evento de los 30 años de la Marcha. Se 
popondrán nuevas ideas con el objetivo 
de sacar por lo menos 3 eventos al año.

Comité Comunicación y Diseño
Se encarga de  cualquier diseño que 
se requiera para proyectos del After de 
la Marcha, propondrán diseños para el 
poster de la Marcha a la Vida México , serán 
encargados de una página de Instagram 
llamada Voces de la Marcha en donde 
será un espacio para que Marchistas y 
Ex marchistas puedan expresar como se 
sienten o se sintieron en algún momento, 
entre otras cosas.
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Página de Instagram en donde exmarchistas escriben de sus experiencias, 
pensamientos y reflexiones de la Marcha de la Vida
Por las voces que no se escucharon, nosotros marchamos por la vida.
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M
ejor p

ost d
el m

es

@vocesdelamarcha



YO MARCHÉ.. .
Yo marché para demostrar que la maldad nunca gana.

Yo marché para ponerle una barrera al odio.

Yo marché por todos los ojos que perdieron su brillo.

Yo marché por todos los caminos interrumpidos.

Yo marché por todas las familias separadas.

Yo marché para que el mundo sepa que aquí estamos y aquí seguiremos.

Yo marché porque no pudieron contra nosotros. 

Yo marché por los que no pudieron cumplir sus sueños

Yo marché por las familias destruidas

Yo marché por los que cayeron y no llegaron al final

Yo marché por los que sobrevivieron

Yo marché por las lagrimas que cayeron

Yo marché por los niños que murieron

Yo marché por México e Israel

Yo marché por mí y por mi familia

Yo marché para recordar y nunca olvidar

PERO SOBRETODO MARCHÉ POR LA VIDA

- Exmarchistas Anónimos

Photo by Michelle Barky 
Marcha de la Vida 2015


